
Всё на продажу. И культура -  тоже ?
Коммерциализация культуры приведёт к её деградации, считают члены общественной палаты Ярославской облаоп

о с т р ы й  р а з г о в о р

Комиссия областной общественной палаты по вопросам культуры, 
искусства и сохранения исторического наследия обратилась к губер
натору Сергею Ястребову с информацией о тревожных процессах, 
происходящих в последнее время в этой сфере. Что имеется в виду? 
Об этом «Северному краю» рассказал председатель комиссии 
Владимир ИЗВЕКОВ.

-  Начнём с самой послед
ней, самой горячей новости, 
мимо которой, как я пони
маю, комиссия просто не 
могла пройти. Из-за недо
статка средств в бюджете 
власти города Ярославля ре
шили продать мастерские 
художников. Что вы об этом 
думаете, Владимир Георгие
вич?

-  Понимая всю сложность 
финансового положения горо
да, попытку властей решить в 
какой-то мере эту проблему за 
счёт культуры можно охаракте
ризовать однозначно: это на
мерение, лишённое какой бы 
то ни было логики. Ярослав
ское отделение Союза худож
ников России переживало раз
ные времена, в том числе -  не 
менее сложные и с точки зре
ния экономики, и с точки зре
ния ситуации общего порядка, 
но город и область всегда на
ходили возможность поддер
живать художников. Причём, 
весьма существенно. В доку
ментацию строящихся зданий 
закладывались мансардные 
этажи и другие помещения, 
предназначенные специально 
для мастерских художников. 
Это дало очень мощный тол
чок развитию их творчества, 
за последние десятилетия у 
нас выросла целая плеяда за
мечательных мастеров, а 
Ярославское отделение Союза 
художников стало одним из са
мых крупных, самых извест
ных, самых уважаемых в стра
не.

Мы привыкаем к хорошему, 
это воспринималось как само 
собой разумеющееся. И вот те
перь 78 членов Союза худож
ников остаются без своего ра
бочего места! Для них, подчёр
киваю, мастерская -  это рабо
чее место! Я знаком со многи
ми и хорошо знаю, что ни один 
из них не сможет выкупить 
свою мастерскую, ни один ху
дожник не в состоянии высту
пить конкурентоспособно на 
этих торгах. А ведь они в этих 
мастерских зарабатывают не 
только себе на хлеб, но и тру
дятся во благо родной яро- 
злавской земли, поддерживая 
её славное имя и здесь, и да
леко за её пределами. Стран
ное намерение продать мас
терские, а кроме того -  здание 
писательской организации от
брасывает ярославскую куль- 
•уру далеко назад. Я назвал 
бы это классическим приме
ром ретроградства. На фоне 
бездуховности, наступающей 
на нас с экранов телевизоров, 
Интернета, жёлтой и глянцевой 
прессы, допустить этого не
льзя.

-  Тем не менее недавнее 
заседание вашей комиссии, 
обсудившее не только воз
можную продажу этих поме
щений, но и состояние куль- 
■уры Ярославской области в 
делом, разделило выступав- 
j  их на тех, кто видит в этом 
один из очень тревожных 
пактов, и тех, кто считает, 
- ” 0 ничего особенного не 
'эоисходит: всё нормально, 
даже прекрасно. Цифры, 
‘ оедъявленные департамен
том культуры, свидетель- 
: -вуют, что эта сфера разви
вается у нас даже на зависть 
многим другим территориям.

-  Действительно, на пер

вый взгляд может создаться 
впечатление, что особых про
блем в этой сфере в нашей об
ласти нет. Театры работают, 
концертная деятельность  
ведётся, действуют музеи, биб
лиотеки, дворцы и дома куль
туры, детские школы искусств. 
Материально-техническая ба
за в относительном порядке. 
Учреждения укомплектованы 
кадрами, зарплата выплачива
ется своевременно и даже пе
риодически повышается. В об
ласти есть профессиональные 
и самодеятельные коллективы, 
отдельные исполнители, кото

р ы е  поддерживают имидж 
Ярославской земли как регио
на высокой культуры. В Цент
ральном федеральном округе 
по многим показателям этой 
сферы мы пока ещё на лидиру
ющих позициях.

Но что за этой красивой 
«обложкой»? Анализ статисти
ки свидетельствует о начав
шихся серьёзных негативных 
процессах, пройти мимо них 
мы просто не имеем права. 
Ухудшается качественный со
став работников культуры -  и в 
смысле уровня специального 
образования, и в смысле воз
раста. Сокращается количест
во желающих поступать в 
учебные заведения культуры. 
Закрылось дневное отделение 
библиотечного факультета 
училища культуры. Растёт чис
ло выпускников, не желающих 
работать по специальности из- 
за чрезмерно низкой зарпла
ты. Ветшает и системно сокра
щается материально-техничес
кая база, особенно в сельской 
местности.

ном центре наоборот: кадра
ми иногда так разбрасыва
ются, что диву даёшься.

-  В кадровой политике про
исходят непонятные процессы. 
Одного за другим вытесняют 
почему-то профессионалов са
мого высокого класса. Прекра
щён контракт с заместителем 
директора департамента куль
туры, искусствоведом, уни
кальным знатоком древнерус
ской живописи Татьяной
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-  Директор департамента 
культуры Лариса Юрьевна 
Сорокина с предъявленными 
на комиссии цифрами была 
не согласна.

-  Да разве это мои цифры? 
Вот документ. Называется 
«Показатели деятельности уч
реждений культуры й искусств 
Ярославской области» Выпус
кается по итогам года тем же 
департаментом культуры. Чис
ло учреждений клубного типа в 
2008 году -  294. В 2009-м -  
118, в 2010-м -1 0 7 .

-  Вы упомянули о про
блеме кадров. «Ставим лишь 
бы кого, только бы это уч
реждение культуры не за
крылось», -  как сказала на 
заседании вашей комиссии 
председатель общественной 
палаты Даниловского райо
на Инна Сергеевна Новико
ва. В районах эта проблема 
особенно острая. А в област

Львовной Васильевой. Она 
продолжает работать по спе
циальности в частной мастер
ской и недавно удостоена пре
стижнейшей российской пре
мии им. Комеча. Освобождена 
от должности в связи с истече
нием срока контракта Елена 
Андреевна Анкудинова, быв
ший директор нашего музея- 
заповедника. Человек твор
ческий, она находит примене
ние своим силам опять же в 
частной компании и как гене
ральный директор музейного 
комплекса в селе Вятском! 
вместе с владельцем фирмы 
Олегом Жаровым и художни
ком Николаем Мухиным удос
тоена Государственной премии 
России.

\  городу Ярославлю, на
шей области Татьяна Василье
ва а Елена Анкудинова оказа
лись не нужны. Интересно, 
праща?

Очень поспешным выгля
дит непродление контракта с 
заместителем директора де
партамента, председателем  
комитета историко-культурно
го наследия Юрием Иосифови
чем Аврутовым. Нет директора 
в строящемся на Которосли 
концертном комплексе -  по
дарке Президента России к 
1000-летию Ярославля. Никто 
не убедит меня, что это не в 
компетенции департамента  
культуры. Не оттого ли, что 
здесь нет хозяина, вновь и 
вновь затягивается строитель
ство этого комплекса, и когда 
он будет введён в эксплуата
цию -  неясно.

-  На заседании комиссии 
встал вопрос и об отсут
ствии директора Ярослав
ской филармонии. В течение 
длительного времени обя
занности директора испол
няет Лариса Викторовна Гав
рилова. По её словам, дирек
тором она быть не хочет. 
Можно ли с этим мириться?

-  После частой смены ру
ководителей в филармонии, 
действительно, давно нет пер
вого лица. Это привело к не
нормальным взаимоотноше
ниям администрации с худо
жественным руководителем и 
главным дирижёром Ярослав-, 
ского симфонического оркест
ра. Оркестр востребован, 
практически все концерты 
проходят при аншлагах. Апо
геем признания можно счи
тать почётное право, предо
ставленное нашему оркестру 
Министерством культуры РФ, 
открыть VII Фестиваль симфо
нических оркестров мира в 
Москве, в Колонном зале. Я 
подчёркиваю: Фестиваль ор
кестров мира! На этом фоне 
особенно непонятен факт ли
шения оркестра звания губер
наторского -  это случилось 
после того, как решением  
Правительства РФ он получил 
звание академического. Мож
но продолжать и продолжать. 
Прекратил сущ ествование  
фестиваль, посвящённый Со
бинову, который многие годы 
был ярким музыкальным

праздником российского зна
чения. Можно ли после этого 
считать, что в сфере культуры 
Ярославля и Ярославской об
ласти всё в порядке?

-  Похоже, что нет. И всё 
же город Ярославль заклеен 
афишами. Спектакли, кон
церты идут, залы не пустуют, 
проходят выставки, в библи
отеках, музеях тоже всё вре
мя что-то происходит. Может 
быть, культурная жизнь 
просто стала другой?

Необходимо реализовать 
механизмы противодей
ствия наступлению мас
совой коммерческой суб
культуры, ведущей к дегра
дации личности. Нужно 
исключить из процесса 
реорганизации учрежде
ний культуры их тотальную 
коммерциализацию. Если 
кто-то и может зарабаты
вать собственные средства, 
то только без ущерба для 
основной деятельности.

-  Многих устраивает, что 
культура в своё время была от
несена к сфере обслуживания 
и при отсутствии федерально
го закона о культуре так в этом 
статусе и пребывает. Взгляд на 
неё, в том числе во властных 
структурах -  упрощённый, по
требительский. Она удостаива
ется внимания только при по
явлении заезжих «звёзд» и 
при необходимости обслужи
вания массовых, в том числе 
политических мероприятий. А 
ведь культура -  это основа ду
ховной безопасности, база 
проведения всех преобразова
ний общества.

-  На заседании комиссии 
вы говорили, что раз феде
рального закона пока нет, 
необходима эффективная 
региональная политика в об
ласти культуры. Как вы себе 
её представляете?

-  Назову несколько при
оритетов. Во-первых, как  
представляется нашей комис
сии, должен быть разработан 
и принят закон Ярославской 
области о культуре. Это со
здаст правовое поле для дея
тельности учреждений этой 
сферы. Во-вторых, необходи
мо реализовать механизмы 
противодействия наступлению 
массовой коммерческой' суб
культуры, ведущей к деграда
ции личности. Во многих стра
нах есть полиция нравов -  не 
исключаю чего-то в таком- ро
де и у нас. Кроме того, почему 
бы не создать на одном из те
левизионных каналов посто
янно действующую рубрику 
«Новости культуры» -  ведь, 
несмотря ни на что, у нас в 
культурной жизни происходит 
немало интересного, газета  
«Северный край» по своей 
инициативе ведёт такую ко
лонку -  думаю, вполне реаль
но, чтобы такой раздел поя
вился и на телевидении. 
В-третьих, нужно исключить 
из процесса реорганизации  
учреждений культуры их то
тальную коммерциализацию. 
Если кто-то и может зарабаты
вать собственные средства, то 
только без ущерба для основ
ной деятельности.

-  Я вспоминаю выступ
ление на заседании вашей 
комиссии директора Яро
славской библиотеки имени 
Лермонтова Светланы Юрь
евны Ахметдиновой. Она 
сказала: «Культура не при
звана заниматься предпри
нимательской деятельнос
тью. В самое трудное время

Санта-Барбара» у Воскресенского собора

1990-х годов библиотека 
вала книги напрокат -  
деньги. Сейчас, к счасп 
это запрещено законом. Д  
жен остаться минимум па 
ных услуг, чтобы поди  
живать самую широкую j 
ступность учреждений куч 
туры. Они нуждаются в пс 
держке -  так было всегдг 
так должно быть и впре| 
Недавно в Лермонтове» 
библиотеке выступал пр 
красный ансамбль «Моза 
ка». Его горячо благодзо 
ли, пожелали успехов, но 
словам участников ансам 
ля, выступать им негде 
творческая молодёжь 
востребована». К ул ь тя  
должна стать приоритет^ 
отраслью, считает Светла 
Юрьевна, потому что кун 
тура в конечном счёте : 
храняет само наше гос  
дарство. Я думаю, она пр 
ва.

-  Конечно, права. Тем б 
лее, когда речь идёт о нашг 
области, в основе своей -  мы 
гонациональной. Кроме все 
названного, необходима per.* 
нальная программа поддерхн 
и сохранения культурных то 
диций разных народов. кс~ 
рые живут в области. Давай! 
например, возродим фес*.-в 
ли культуры народов Росс/ 
которые у нас проводил/: 
Фестиваль «Ярославские тег  
ния» с участием татар, еврее 
армян и других диаспор ссб* 
рал полные залы.

Я поблагодарила Владин* 
ра Георгиевича Извекова з 
интервью и продолжила эту те 
му с Нур-Элом Хасиевьп.1 
председателем региональ-::- 
отделения Ассамблеи народ: 
России, тоже членом об ласт 
ной общественной палаты 
Этот уважаемый в ярослае 
ских краях человек не ра 
вспоминался мне в последний 
дни. Ведь наряду с мастере- /  
ми художников и писательски» 
домом на продажу планируй 
ся выставить кинотеатры « О  
тябрь» и «Волга». Но ведь ки
нотеатр «Волга» должен бьо 
стать Домом дружбы народов 
Об этом много писали. Цель - 
просветительская. Людям, ко
торые приезжают к нам, пред
полагалось рассказы Еа- ; 
здесь о нашем городе и наше» 
крае. А ярославцев -  знако
мить здесь же с людьми дру ~из 
национальностей, их культу
рой, обычаями.

Я спросила Хасиева. что 
же с этим проектом? Буде~ 
нас Дом дружбы или нет?

-  Здание кинотеатра «Вол
га» у нас отобрали, -  расс-е- 
зывает он. -  Вскоре после 
юбилея города мэрия растер
ла договор с Ассамблеей н а р 
дов России, так как мы не су
мели отремонтировать ег: * 
1000-летию Ярославля, ■ а* 
обещали. Но мы брали его чз 
20 лет, и пусть с опоздан/е *, 
но обязательно бы одел 
Одновременно нам обещ 
что создадут там муници 
ное учреждение культуры 
дружество», сами сделаю- 
монт и обустройство. И 
сейчас вместо этого киноте 
«Волга» выставляют на пра 
жу. Даже не поговорили с 
ми. Всё произошло у нас 
спиной. Я пытался встретил 
с новым мэром, но он постз®| 
но занят. Непонятная ситуаши! 
и с этнопарком, который 
брались разбить рядом с - • - >  
театром.

Так всё ли у нас бла: 
лучно в культуре?

Нур-Эл Хасиев, Свет 
Ахметдинова, Инна Нови1 
ва, Владимир Извеков и м* 
гие другие так не считаю* 

Татьяна ЕГОРОВ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

In редседатель экологичес-

торимый ландшафт , необхо
димо его беречь. А сейчас он 
разрушается новыми безлики
ми строениями.

лось На моторном заводе пос
тоянные увольнения рабочих, 
на Тульме» сократилось про- 
извсдство.

весторов, только их нужно в 
этом заинтересовать. И необ
ходим, как заметила Надежда
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ворит о том, что городу нужен 
архитектор-реставратор.

Даже скептики согласи-

ления памятников. Есть у 
один вопиющий пример 
ризм на левом берегу н,
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